

Vigilancia de la Retaguardia (MVR), que aunque formadas por milicianos revolucionarios, tenían el estatuto de fuerza policial estatal, finalmente fueron unidas en el Cuerpo de Seguridad. A su vez, el Ministerio de la Guerra creó una nueva organización Servicio de Información Militar (SIM), que hizo la labor del NKVD soviético en suelo español. En el campo religioso la persecución se cobró la vida de 13 obispos asesinados, 4.184 sacerdotes, 2.365 frailes, y 283 monjas además de decenas, la octava parte de los asesinados en la retaguardia frentepopulista.

La obra del autor agustino recorre cada provincia española y su princi-

pal labor es haber podido resumir en un libro de fácil lectura y consulta el fruto principal de una de las últimas y más sangrientas persecuciones que se dieron contra la Iglesia Católica, y que la ley de memoria democrática amenaza con silenciar para mantener un relato oficial que resalte la visión de los perseguidores. En definitiva, un libro necesario, de objetivo pedagógico y divulgativo que trasmite los frutos de los trabajos de investigación densos y costosos de realizar que han sido incentivados por instituciones y universidades privadas, donde la libertad de investigación se mantiene.

JOSÉ LUIS ORELLA

URCELAY ALONSO, Javier, **Carlistas en los altares. Apuntes biográficos**, Madrid: Museo Carlista de Madrid, 2024, 128 p., ISBN: 9798339450337.

La obra *Carlistas en los altares. Apuntes biográficos*, publicada por el Museo Carlista de Madrid en 2024 y escrita por Javier Urcelay, autor de diversos títulos sobre la historia del carlismo, como *Cabrera* o *La dinastía carlista en la pintura*, pretende presentarnos las biografías de aquellos santos, beatos, venerables y siervos de Dios que se adhirieron a la causa tradicionalista en España en el siglo XIX y XX. El autor aclara que no es un *numerus clausus*, sino que la lista se ampliará conforme avancen los procesos de beatificación de los mártires de la II República y la guerra civil. Se han excluido, no obstante, aquellos cuya adhesión a la causa resulta dudosa.

La estructura del libro se articula en cuatro partes bien diferenciadas. En primer lugar, reflexiona sobre la relación entre religión y carlismo. Posteriormente, se presenta una breve explicación sobre los procesos de canonización en la Iglesia Católica, seguida de una exposición sobre la importancia festividad de los mártires de la tradición, instituida por Carlos VII y celebrada el 10 de marzo. Este marco sirve al autor para destacar el valor del martirio - entendido como dar la vida por Cristo-, frente a su opuesto, la apostasía, que implica negarlo.

El cuerpo principal de la obra está destinado a narrar las biografías de los carlistas santos, beatos, venerables o

siervos de Dios vinculados al carlismo. Estas se presentan de una forma breve y amena, sin pretensiones de exhaustividad, ya que, como el propio autor reconoce, la documentación ha sido obtenida principalmente de fuentes digitales. No obstante, ello no impide que las fuentes utilizadas sean rigurosas y fiables. El objetivo del volumen es exponer las vidas de estos personajes, profundizando en su afiliación carlista –un aspecto menos conocido para el público general– y fomentar en el lector una reflexión más profunda sobre las figuras biografiadas.

En primer lugar, destacan las biografías de Santa Joaquina Vedruna, Santa María Micaela y la beata María Rafols, fundadoras de algunas de las numerosas congregaciones religiosas surgidas en España en el último tercio del siglo XIX. Urcelay aporta detalles poco conocidos de sus vidas, como el noviazgo de Santa María Micaela con el conde de Montemolín. En segundo lugar, se incluyen figuras como San Ezequiel Moreno, el beato Domingo

y Sol, y Luis de Trelles, fundador de la Adoración Nocturna. Finalmente, se abordan los mártires de la persecución religiosa, entre los que cabe destacar a Marcelino Oreja –padre del político de UCD–, al joven Antonio Molle Lazo y al sacerdote José Peris Polo. Cabe señalar que, en algunos casos, la adscripción al carlismo no queda del todo clara. Como rasgo común, muchos de ellos fueron canonizados o beatificados por san Juan Pablo II.

Este libro resulta novedoso por ser el primer volumen que recoge de manera ordenada las biografías de carlistas elevados a los altares o en proceso de canonización, revelando una faceta menos conocida de sus trayectorias: su vinculación con la causa tradicionalista. Se trata, por tanto, de una obra de carácter divulgativo, escrita con un estilo accesible y ameno, lo que facilita su lectura incluso para aquellos que no estén familiarizados con la historia del carlismo.

**JAIME ORTEGA LÁZARO**